

國第十八回 參議院法務委員會會議

昭和二十八年十二月四日(金曜日)午前
十時四十一分開会

出席者は左の通り

۱۰۷

委員

小野
義九君
龜田
得治君

赤松
常子君

一
極
定
古
君

大義
健君

三浦寅之助君

西村
英一
君

井本
吉君

卷之三

事件
する法律の一部

内閣送付
する法律の一部

閣送付)

査の件
（日本国有鉄道の運行現状に伴う治
安対策に関する件）

○委員長(都祐一君) 只今より委員会を開きます。

第四部 活動委員會會議錄第三號

昭和二十八年十一月四日

先づ裁判官の報酬等に関する法律の一部を改正する法律案、検察官の俸給等に関する法律の一部を改正する法律案、いずれも予備審査、これについて昨日に引続いて御質疑をお願いいたしました。

速記をとめて、

〔速記中止〕

○委員長(那祐一君) それでは速記をつけて下さい。

両法案につきましては更に引き続き質疑を行うことといたしますが、この際井本刑事局長から国鉄等の現在の鉄道運行の遅延等につき、法務省において調査され、又は法務省において対策として用意しておられるところ等がございましたら説明を願いたいと思います。

○説明員(井本吉君) 三公社五現業のストライキにつきましては、公労法の第十七條によりまして憲法であることは当然と思うのであります。ただこれに対する刑罰処分につきましては、各それ／＼の企業体にその收拾を一應お任せしまして、暴力行為或いは業務妨害若しくは公務執行妨害にあたるような事案につきましては、これは嚴重に取締らなければなりませんが、その方針を述べたのでござります。

ところがこの鉄道関係だけにつきましても、各地に違法越軌にあたる行動があるやの報告がありまして、そのよいう場合におきましては、これは到底放任することができませんので、それれ処置をいたしております。現在ま

で報告が参つておりますのは、兵庫県の豊岡におきまして、先月の二十四日の午後六時過ぎに駅の構内で停車中の山陰本線京都方面の列車に貼付してありました年末鬭争のピラを、同駅の助役林田平太郎という人が列車が発車の際に取りはがしているのを発見いたしました組合員の一人の富山重一といふ人が憤慨いたしまして、この助役に体当りをして、同人を転倒させたような暴行をいたしたのでござります。この被疑者につきましては、同月二十五日に逮捕をいたしまして目下取調べ中でございます。そのほか大阪梅田駅におきましては、何回か貨車の妨害事件がありまして、これにつきまして、場合によつては往来妨害の犯行があるのではないかといふので取調べを進めております。その他各地に例え機関車のハンドルを取外した事犯であるとか、信号を担当しておるところに多数で押しかけまして、直接暴行を加えておりませんが、信号手を外まで出してしまつたといふような事案もありました。かような不法越軌行動につきましては、それ／＼相当の処置をするようになつたとしておきます。これらにつきましてはとくと最高検察庁におきましては、国警並びに鉄道公安官関係の方々とも連絡いたしまして、とにかく不法越軌にあたるような行動につきましては、厳重に処置をするといふような状況でございます。幸い本日の新聞等によりますと、一応かような越軌行動は収まつたかのごとく見受けられるので

ございますが、なお厳重な監視をしておるというような状況でございます。
○中山福蔵君 これぞの三公社、五現業九組合約九十八万人になん／＼とするこの組合員の闘争ということになつておりますが、これが公労法の第十七条に違反するかどうかかといふことは別問題としまして、実質的には完全なストライキであると言われておるのであります。この点につきまして、中山中央労働委員会長でありますか、あの人があれは確かにストライキであるけれども、これを取締るということはできまい、いわゆる法の不備ということについておると、ということを昨日でありますたが、はつきりと新聞紙上に自己の意見を発表しておるのであります。ところでいわゆるその骨抜きの法律の裏をかいて、この争議が行われておるというよううに一般には解せられておるのであります。而して本件は要するに大衆が如何に迷惑をしておるかという問題なんあります。運輸省或いは法務省或いは労働省の関係と、労働組合員の関係だけに、これが相互に迷惑がかかるといふならば、これは納得ができるのです。併し一般大衆に及ぼしまする影響等も如何に基大であるかということは、私どもいわゆる運輸系統を利用しようと思ふます人々にとつて大変なことです。併し一般大衆に及ぼしまする影響等も如何に基大であるかということは、私どもいわゆる運輸系統を利用しようと思ふます人々にとつて大変なことです。併し一般大衆に及ぼしまする影響等も如何に基大であるかといふと、お互に安心して飯を食いたいと、こういふものです。胃袋といふものが不足を告げて、或いは寒空にさらされる子

供の顔を見ることができないというような、いわゆる衣食住にこれは起点を置いて、ここから一つの争議行為が発しておるということは、これは否むことのできない事実であると私は思う。そこで憲法は健康にして最低の文化生活を営むということを国民に保障しておるのですね。ところが保障しておらながら、これはまあ最低の文化生活、最低の生活といふものはどれくらいの程度のものか、ということは人によってその見方は、これは違うであります。しようけれども、大体衣食住に満足して食えるようにしなければならんといふことを憲法が一応その明文で認めておるのであります。だからこの憲法の規定があります以上、殊にこの憲法の第二十八条のいわゆる団体交渉権、争議権といふようなものがありますが係上、どうしてもこの問題といふものをいろいろと組合員がこれを背景にして闘うということは、これは当然の私は帰結だと考えておるのでありますが一般公労法によつて一応公務員の政治闘争といいますか、こういうふうないわゆる労働争議といふものができないようになつておりますけれども、要するに現在の有様におきましては、はつきりとこれは公労法といふのはあつてもなくてもいいという事実になつておるのであります。そしてこれがずつと押して行きますと、憲法の二十五条とか二十八条规定のものから、これは生まれるのが当然じやないかといふ私どものこれは常識でもあり、

或いは法律の面に携つておりまする人間から考へても、一応はこれは肯ける点が多々あるのじやないかと思ふ、こういうことになります。一般大衆といふこと、いわゆる公共の福祉というものが一般大衆にかかるて生まれて来るわけでありまするが、公共の福祉と、こういふるな各法律、憲法の関係等をどういふうに調節して行くかといふことが非常に至難な問題だと思われるのですが、これは私は中山会長の言ふことは、非常に筋が通つておると考えるのですが、この点についてこれは法務大臣から一應聞いてみたかつのです。或いは労働大臣ですね。どうですか井本刑事事局長、そういう点は労働大臣が法務大臣の意向をお聞きになつておりますかどうか、一つ承わつておきたいと思います。

の処分が待ち控えておるわけでござります。恐らくこの直接スライキを指導した者に対しましては、かような行政処分によつても相当程度の懲戒が加えられるものと私は考へる次第でござります。なお、この世論が相当かよろざなものに対しましては厳しいのでございまして、新聞等に参見いたしましたものが見ましても、世論がどうであるかということについて、ストライキをやる人々も相当慎重に気を配つておるようあります。ましては刑事局長といたしましては、現在すぐにはよろざなものが刑罰として取締るが相当であるかどうかといふことについては、多少問題があると考えておる次第でござります。

が、私たちのほうの関係ではやはり正常な運転を阻害するということになれば、やはりこれは国鉄法から行きまして、業務法から行きまして、業務法から行きました。でも、公労法から行きまして、業務法から行きました。公労法それ自身の解釈でありますし、公労法それ自身の解釈でありますし、公労法それ自身の解釈であります。はやはり主管庁の労働省の解釈に委せなければならんと、かように思つておる次第であります。

○中山福蔵君 これはですね、処罰問題が起るときは争議が済んでおると申します。それが大衆のほうから申しますと、年の瀬を控えた今日、何とかこれををして頂かなければ大変な問題になつて来る私はず思ふ。これは或る意味から言ふと政府と労働組合との合作によって業務妨害というものを、一般的の年瀬を控えた商人に対してやつておるのではないかということとすらも私は言ひ得ると思う。或る意味において私は反面から申しますと、職務怠慢といふことも言ひ得る。例えば井本刑事局長がおつしやいましたように、これから研究する、運輸省のほうでは主管省の意見に従う、労働省と法務省は意見が対立して、これに対し如何なる手を下すかということは、まだ未決定だ、これからそろそろ研究してやるのだ、その間に争議が済んでしまう、そうしてたくさんの国民は被害をこうむる、こういうふうになつたら一体これはどうなるのですか。私どもは今月あるということはほぼ予想ができるわけなのです、この事態が醸される前に……。従つてこれに対する法律の研究家が万能なわけにはならない。これは政府とすれば、例えは従業員が賃暇闘争に入つた場合においては、予備員といふもの

置いて、そうして運転に支障をなからずしてやるべき、とならなければならん研究置だと思うのですがね。そういうことを直ちにこれに補填してその作業に従事せしむるということは当然私は政府としてやるために、その予備員というものをむるために、その予備員といふものをおも少しも譲ぜられていくなくて、たゞ意見の対立だとかこれからそろ／＼研究するのだ、これで一休国民はどうなるのですか。そういう点を責任を持つて、もう少しはつきりした理路整然たるもの一つ御答弁を頂きたい、こう思うのです。

たのですが、これは同じことを繰り返すようですが、大体責任ある地位にあられる大臣に一つお聞きしたいと思います。只今お聞きした要点は、労働省と法務省の意見が対立しておる。この公労法の第十七条の解釈その他について法務大臣のほうでは、いろいろな意見を新聞に発表された。ところが労働省はすでに公労法違反としてこれを処断しなければならないという意見の対立がある。そういう点をさういふ新聞に現われたままこの争議が済らぬままで持続して行かれるつもりか、研究ということです。その日を暮して行くつもりかということを今お聞きして、るわけであります。

鐵の処分の理由になるという点は全然意見が一致しておるのであります。言葉が足りないという責めは十分負うのではあります、私の昨夜の声明はそれによつて別々に出ておりますので、そういう誤解を招くこともありますので、どうぞお許しください。

○中山福蔵君 大体法相の言わんと欲せられるところはよくわかる。ただ私が今申上げて運輸次官にお尋ねしておつた理由は、大きづばに言いますと、政府と労働組合の合作によるところの、年々の瀬を控えたときに行われた国民全般に対する業務妨害であると私は今申上げた。それでこれからいろんな問題を研究して対処するのだということは、もう自己の職務を怠慢しておるのだということも私は附加えて今論じておるわけなんでござります。今運輸次官にもお尋ねした通りで、例えは九十万人というものが実質上ストライキに入つておる。それならなぜ九十八人なら九十九万人に相当する大体自安を置いて、予備員といふような工作をしておられなかつたか。そうして十二月に追つてこのストライキをこれから研究だとか、これは法律違反になるととか、ならんとか、そういう研究といふものはもう遅いといふうに私は思うのです。このストライキにいわゆる賜暇闇闘争があるということはすでにもう先月、その前からわかつておつたと私は考へておるのであります。それで日本の政治上の行き方を見ますと、いつも問題が起つてからこれから研究して法律の解釈から何からそろ／＼、「いろは」から始める。いつもそれをやられ

は、これは禁じているのです。だから法において保護されておる行為でないことをやる。そうすると、これはこういうことをいたしたならばどうなるか。そうなつて来るとなつてすぐそれになると、刑法の範囲内に入る。業務妨害の場合がありましてよしとし、或いは暴行脅迫の場合がありましましてありますから、今の船業、この団体のやつておるところがいわゆる交通を阻害して行く、汽車も出さない、旅客は駅に充満しておつて交通ができるないというようなことを知つておいて、自分らがこういろいろ行動をすればこういう結果になるということを知つておつてやるのでありますからして、これは明らかに交通妨害、或いはバリケードを取除こうとする人があると、それに対して取除かせまいとして暴力を用いて暴行脅迫をする。これは労働大臣の小坂君が一昨日でありますから声明しておつたあの意見は、私はあのままでいいと思う。ただ問題は、然ばれどこれだけの何万人といふ人々の従業者がやつておることを取締るには一体どうして取締るか。お前は刑法違反で交通妨害をやつておる、お前は暴行脅迫をやつておる、お前は官庁のものを持ち出してやつたんだからそれは横領だというようなことで解釈すればそれは解釈される。刑法上の問題だからと云ふので、數十万人の人を捕まえてそういうことをやるということ緊急の事態に処すべき施設をして置か

なればならんのじやないかといふことは、これはもう国民誰しも思う。私どもも思ふ。ああいうよくな連中が、自分が専門にやつておるんだから、自分が行動をしなければ一切汽車は動かさないのだ、だから自分らは行動せん。困るのは国民党だ。国民党が困るから、結局政府もそれで政治の貧困だと、政府が国民党から非難される。仕方ないからそれでお前がたの言う通り賃金を上げられるのですね。それが一番困るのであります。つまり彼らは一つの強得な手腕、力量を持つておる。その手腕、力量を自分で以外にこれを運営することなのである予備隊といふよくなものがあれば、そうか、お前せんか、それではお前がた交代してやれといふことになるのだが、それができないから、つまり自分に代行するところの相手方が一人ちゃんと予備的に備わつておらんから、こちらのものがやろうと思つてもやれない。或る店が品物を、国民の要するものを高く売つても、高いけれども買わなければならんのだ、仕方ないから高く買う。反対に安く売る店がそこできれば、競争になるがらもうそういうことはできん、この施設が必要だ。中山君の言うのは私もその通りだと思う。そこでこれは例の軍隊の予備隊、予備兵、後備兵といふものがあつて、現役が若しそこで何らかのことどうしてあと例えはやめてから五年間とか十年間とかいう予備隊或いは後備隊、予備兵、後備兵といふものがあつて、現役が若しそこで何らかのことどうしてあれで、予備役或いは後備役を繰出すということになると、現役が

横暴なことはできないのじやないか。そういう制度を一つ考えて研究しなければならんと私は思つております。現在そういうことはできませんから、彼らの思う通りにやれるから、その点をどうしても一つ考えなければならん。今のような連中だと、俺が汽車を動かさなければ、ほかの者はできんといふことになつて、国民の交通は全く阻害されてしまう。お前は刑法上の交通妨害だから引括つてやるぞと言つても、何万、何十万人も引つ括ることもできないし、又引つ括ることも国家としても困るわけです。そこにつけ込んで彼らはやるのですから、本当にこれは困つたものだと私も考ております。そういうような準庸が平素から研研ざれておれば、それじやお前がたやらないか、それなら予備隊を引張つて來い。それを徵發してやればできるということになれば、彼らもやらない。丁度この前放送局の連中がストライキをした。私が通信大臣のときです。誰も放送といふことができないし、ニュースだけは国民は聞きたいというのだが、ニュースも聞けない。非常に困つた結果、放送局の中の或る国を思う人々が、川口の放送の施設を使つて、そうして一つ特別に彼らのやらないことをやろうということで、命を賭けてやりまして、私が第一声を放つて放送した。我々が放送を阻止しておつて放送しないということになつておるのに通信大臣が放送してしまつたので、これまではもう駄目だなんということで俄かに彼らは腰が砕けて、ニュースはやりま放送した。それからずっと順調に放送が回復した事実を私は今に覚えてお

る。丁度今中山君の言うようなそういう施設があれば、これはできないと思うから、これは今からでも遅くないから一つお考えになつて、将来そういうことの予備にこれはやるということが必要じやないかと私は思う。公勞法の十七条に違反しておることは議論はありません。明らかに違反しておるけれども処罰ができない。処罰ができないなければ本当に迷惑するのは国民だ。だから結局どの程度でか彼らの主張を容れてそれを解決するよりほかに方法がない。政治家としてもどの程度に解決するかの問題、今西村さんの言うように本当にこういうことをすることによって国民党がこの連中に対し愛想をつかす。丁度この前あつたときに、長野県で……長野県の半分は争議に加担し、半分は加担しなかつた。争議に加担しておるほうの人々に対しては長野県人が、お前がたには米も売らない、野菜も売らない。味噌や醤油も売らないと言つて彼らに生活品を売らなかつた。そこで家内がやかましく言つた。あなたがたがこういうことをして汽車を出さないから、私たちは米も味噌も買えないじやありませんか、何とかして下さいと言つて來たので、家のなかから争議が壊れて、そうして解決した実例があります。国民党が連帶してこういうようなことをする者について反感で、何か、これを困らせるような方法を国民党がとれば、彼らもつまらないから、やはりやめようということになる。で何らかの方法でこれらの行為を阻害するような方法を一つお考えにならないと、ただ刑罰を以て臨むなどと口では言つておりますが、新聞にもそう書いてあります、笑つておる、彼ら

は……。男々抱きなら男々抱いてみる、併し到底引つ抱くことはできないか、それはできない話じやないか。どういふ點を今からでもお考へになつて、この争議を解決するようになつといふたようなもので引つ抱いてどうするか、それはできない話じやないか。そういう點を今からでもお考へになつて、日旅行しようと思つたけれども、旅行は見合せる。若し旅行をして予定の通り歸つて来れなかつた時分には職務の執行に困るからというので旅行を見合せたといふものは、我々一人や二人ではない。恐らく全国の人皆困つておると思います。どうかこういう点は本当に一つお考へになつて、予備とか後備とかいうものを今度こしらえて、いつでも危急存亡に応ずることができるようことをなさる必要があると思つ。これは御参考のために申上げておきます。

調へて、そうしておれは角を角へないよといふに、そういう立場で動いておることは事実なんだ。これはどう判断するかと云ふことは別個の問題であります。なぜそういうことを實際しなきやならんのか、こういう点なんです。で、これは本委員会なりその他の関係委員会でやはりそういう点も触れておりますが、何といつても私はあの裁定が出ておる、それが実行されない、これがもう基本的な問題だと思うのです。そんな物のわからない労働者でないんでですから、今度の問題の関係の人たちは……。だからどこの仲裁裁定にしたって、仲裁裁定が出来るまでは事業主と労働者が盛んにどこの国でも争いますから、今度の問題の関係の人たちが、ああいう判決的な裁定が出れば、無理をしてもそれを尊重して裁処理していく、こういうふうな態度で出ているのが、労働者が盛んにどこの国でも争いますから、今度の問題の関係の人たちが、ああいう立場から、それを完全に実施できないとは言つておるもの、実施できない場合においても、その組合の諸君に対する出方なり、ものの言い方なり、やはり態度があろうと思うのです。それは完全実施ができないんですねが、できない場合においても態度があると思う。何かもう相手が重法行為だ、君らはもう憲法によつてそいつの権利は、ストrikeなんかはなくなつたいるのだといつたような、一方的なきめ方をしたつて、人間の考え方は自由なんですから、憲法が制定されるときには決してそんなことは予想していなかつたよから、あとからこれは考へた、法律の制定の順序から行つたら……。そういうふうに議論をお互いに交わせば公平な第三者が聞いておると、わかつてしまふ

関係のほうなんだから、おれのほうがいいですか。これはそういう法律論でいうと、早くこういう事態を何とか処理する、もう政府が、金を出すほうは政府いやと言つたらもうそれに従え、こんなふうな行き方じやなしに、私は行き方はいろいろあると思う。まあそういう点について、それは組合でもなく具体的な最後のいろいろのやり方、ということは考えておると思うのです。そういう角度からやはり処理していく、何か国民に迷惑をかけていい。こういうふうに見えるかも知れませんが、それはただ結果がそういうことになつて来ておるだけであつて、そんな意図でこれは政府にしたつて或いは組合にしたつて考えておるわけじやない。だからやはり根本のその裁定、これが実行されない、こういう点の無理があるわけですから、やはりこういう立場に立つていろいろな取扱いをすれば、あの公労法には少くとも違反しておるから、当然行政上或いはその企業内部の处分があるべだ、こんなことを言つてみたつて、そういう言い方をしておれば、だんだん物事が悪いほうで発展するだけだ、そんなことじやないに、そういう内部的な処分の問題、或いは部分的には法務大臣がおつしやつてあるような具体的な刑法関係の事案といふものも地方にはあるかも知れないと。これはどうしたつて組合の本部で統一的に行動方針というものを出ましても、なかなかいろ／＼動いておると、下部ではその通りには行くもんじやない

いです。何十万という人が動いておるのですから。これは必ずいろいろのが起きて行く、派生的に……。だからそういう問題の扱いにいたしましても、ただそういうものが起きた場合には断固処分するということを宣言つただけでは……。それを断固処分しようと思えばできないことはないでしょ。併しそれは処分されたほうがそれで果して気持の上で十分納得するかどうか、納得しませんよ。どんな刑法だつて悪いことをすれば、やはり処分されれば大体においてやっぱり納得する。物を取つた、処分された、処分されるのはいやだから嘘をついたりいろいろしますけれども、それは別だ。やはり発覚して処分されれば納得する。それでやはり法律というものが尊重されて行くだろうと思うのであります。何かこう割れんような氣持が、処分したほうにも、されるほうにも残るような法の使い方は、これはいかんと思ふ。勿論、私はそれじやいろいろな具体的な事件が起きてても、それを放つて置け、そういう意味で私は申上げているんじゃない。だから基本的な問題といふものを踏み外さんようにして、法務関係でも、或いは国鉄の責任者の方も来ておられますから、そういうことが非常に大切なんじやないか。相手は十分いろ／＼な理非曲直もわかつた人たちでもありまするし……。いや、どうも君の言うような状態で行くと、又この次に起るかも知れない……。どうもすつきりしない。それは、すつきりしないことはもう單にこれだけじゃない。どこにだつてたくさんあるのですから、これはやはり全体の日本の社会の再建というものがすつきりして行く

に従つてこれはやはり解決されて行くべき問題だと思う。私はそういう意味で、まあああいう新聞なんかの報道を見ておられますと、いら／＼したりして、何か右から左に処理する、そういうふうな方向が出ることを非常に恐れておるのですが、これは十分御注意を願いたいと思います。そういう意味で、そういう立場からも一つお答えを……。先ほどから大分何か強硬にやれというような意味の御意見、御質問もありましたが、逆のほうから私一言お聞きしておきたい。

ますが、公共企業体の職員の諸君の自重を望みます。こういうふうに書いてあるので、まあ若いからいろ／＼足の踏みはずしもあるだらうが、こういうことになると問題にせざるを得ませんよ、こういう意味で注意を喚起したというのが一番の重点であります。それから事実問題としましては、私の手許に、方々から行き過ぎじゃないかと思うような事案が七つか八つ参つております。そのうち捜査を開始しておりますのは一件であります。そのほかにどうも少しあり過ぎだなと思うものが一昨日よりは昨日の報告のほうが殖えておりますので、これはどうも一応注意しておこう。そうすれば、こういうことは必ず刑法上の問題になると、こうことをあらかじめ言つておくということも大切な方法だと、こう考へてあると親切な方法だと思います。ああいう談話をいたしたわけであります。

ので申し上げたいと思います。政府でも盛んに議論されるのでありますし、出せるものなら出そうじゃないかといふ気分も大分あります。御承知のように、災害で金を食いますし、大蔵大臣ともぎり／＼の計算など何度も聞き合つたのであります。が、止むを得ないやえんを一つ国民にも、公共企業体の諸君にも知つてもらおうじゃないかということになつたわけであります。併しその知つてもらうやり方について、いやが上にも注意して心持を融和させる必要があるのじやないかといふ御議論は私は賛成いたしました。又労働大臣なんかも、若くつてそういうことに理解の多い人でありますから、いろいろな努力をしているよう私は話は受けております。なお、そういう点について、政府が同じできなことについても、十分労働者に納得の行くような説明をすべきであるといふお考えには原則的には私は賛成でございます。

で、割合のんびりした形で静かに見ておるというのですね。それは中には憤慨激したりなんかする人もおりますが、大勢はそういうことですよ。日本のようく、うつとこうなつて来るというところがないというわけです。私たちは本当に輿論が発達して行けばどういふ事態になると思うのです。そういうふうに静かに見ておつて、それでも尚且つ無理をしているということならば、今度は本当の輿論が出て来るですね。輿論といふものはざり／＼のこところに来ないうちに、何かを予想して、さてみんな迷惑をこうむるから、一つ何が言え言えと言わんばかりのようなことは、これは本当の輿論ではないと思う。これはもう戦時中の作製された輿論と一緒だと思う。この頃憲法問題がしょつちゅう国会で問題になる。そういうときに公共の福祉との関係で輿論といふものが出来来ますがね。これは十分注意して使つてもらいませんと、日本のデモクラシーの発達にとつて非常に私はマイナスだと思うのですよ。本当に私ども輿論の批判を受け場合には、これはいたし方ないです。だけれどもこれは当事者が口にすべきものじやない。私は今回のストに対する批判なんかを見てみても、何かそういうが見えるような気がするのですが、どういうふうにお考えでしようかね。

府のほうで……。それから毎朝実は閑僚が早起きして、関係閑僚が寄るのであるが、そこへ長崎国鉄総裁も来ます。が、私の想像よりももつとそういう何と言ひか、押付けがましい態度をとつての談話がないので、団交は団交、又もつと胸襟を開いての話もしたいといふようなふうで、私個人から言ひと非常に感じがよかつた。大分日本も泥足くなつて来たという感じをむしろ持つております。一方労働運動のほうも、終戦直後から見ると、今おつしやつたような鉢巻で血眼になるというような傾向が少くなつて來たので、両方だんだん大人になつて來るじゃないかと思ひます。

第二の問題で、法務省だらいい子にならざることはよくないことであります。が、速記録をよくお暇があつてお調べになれば、長いあとのごとくした議会を通じての私の答弁で、輿論とかそういう言葉は恐らく使つていなじやないか。使つても恐らく五本の指の中に入るのじやないかと思います。その点は私も氣を付けております。おつしやるよう、輿論といふものは、輿論を構成する第三者者が言ひうのが一番よいのであって、政府が輿論を作つて、サンプルを示すといふようなことは、成るべくぎりぎりの必要の限度にどどるべきである、こういふように思つております。

○鶴田得治君 まあそうすれば、私も一つ最後に希望を申上げておきますが、やはりこういう大きな問題になつて、政府のほうで何か声明をされると、いうような場合には、先だって法務大臣のああいう談話のはかに、やはり一般の人たちに対しても何とかこれをう

まく早く解決するから、暫らく御迷惑がないとおつしやるかも知れませんが御辛抱願いたいと、むしろ鎮めるようななにを出してほしいのです。輿論を煽るようなことはしないから、暫らく静かに一つ見守にて下さいといふくらいの声明を出すのが私は本当じやないかと、こういろいろうう思つてゐるのですが、それはどうぞようか。

○國務大臣(犬養彌君) その問題も昨日の朝ですか、話合つたのです。で、長崎民戦のこれは直話なんですが、乗客が予想以外に非常に冷静だそうで。けしからんといふような騒ぎは一回あつたそうですが、あとは非常に冷静で三十分なら三十分きちんと落ちついて待つてゐるそうです。これは私なりかなか輿論といふものも水準が高くなつたなと思つております。ですから、組合のほうもまあレール八十人横に寝るというような、余り目立つことをしないで、どうもそなると刑法上の問題にせざるを得ませんから、できるだけ静かに生活の権利を主張すると、政府のほうも速成の輿論といふものを一生懸命に作るということなく、できるだけ解決点を冷静に見付けると、幸い乗客が今申上げたように、私は初めて思つたくらいなんですが、一匹騒いだくらいで、待つべき時間をきちんと落ちついて待つてあるといふふうになつて来ると、亀田さんの言われるような好ましい状態といふものはやがてきて来る。とにかくストライキの経験者から言つても、少年時代ですから、又それを受ける当局者も余り経験

かにしから、これも経験者としては早い時代を過ごしているわけですから、だんだんよくなるのじやないかと、もう多少樂觀的ですが、私は今度の争議の乗客の落ちつき方なんかを見てそろ思つております。従つて時に声明を出す必要が緊急であるというような結論にならずに、実は別れたわけあります。

○亀田得治君 結構です。

○中山福藏君 私は法相を文化人として、これはまあ一つ今日は希望もあとから申上げたいと思いますが、結果から見まして今日のストライキはこれは亀田委員が故意に合作したものではないと言ふ、これはその通りでしよう。これは故意であつたら大変なことでござりまして、結果として併し合作のよくなつて現われて来て、国民大衆が非常にまあ迷惑をこうむつた人は全部不平を言つているだろと思われるのです。併しその局に、その場所にいながらは如何にこれを批評するかどうかということは、新聞雑誌等によつて自分の感情を刺激されて、自分の意見として発表するでしょうが、これはもうどうなるかわかりません。併し年の瀬を控えたストライキというものは、相當に私は輿論というものがどういふうに向つて行くかということは、これはまあ常識上誰でも考えられるものです。で、ふだんの闘争と違つて、一日を控えたこれは闘争でありますから、私はまあできるだけ早くこれを御解決願いたいというので、希望やら質問やらを先ほど申上げておいたのです。

で、只今長崎総裁のお言葉が非常に熱
ちついているということを申されたと
いうことで、法務大臣非常に、まあ感
激と申しまするが、日本の労働争議を
そこまで発達したかというおぼしめ
だろうと思うのですが、これは長崎総
裁の立場から言われたことである。私
どもがそれを全面的に受入れるとい
ふことはできない。これは客観的にこれ
を第三者がどう見るかということとは
別の問題である。そういうものの政
府としてもお考えを願いたい。私は政
府にも、労働組合のどちらにも不平を
持つておられる一人であります。第三者と
して、そういう観点から私は自分の意
見を開陳したわけでございますが、私
はこういうことを一つそういう意味か
らお尋ねしておきたいのです。この仲
裁裁定といふものを一応政府が呑んだ
と世間は考へておる。それと、その施
行期日とそういうものについての意見の相
違からこれが一向歩らない、こう言つ
ておる。仲裁裁定といふものを政府の
代表者がその場に臨んで、果してこれ
が世間に伝えられて、いるように呑んで
帰つたかどうか、確約をしたかどうか
か、これは問題であると思います。確
約をしておれば、これは政府といふもの
のも、いわゆる独立國の政府として相
当の責任が生じなければならん。併し
確約じやなくて、仲裁裁定といふもの
は、これは勝手にやつたものだから、
若しこれを強行して政府に迫られると
いうことになると、予算審議権とか、
あるいは編成権といふものを賄すことには
できないというならば、これも聞こえ
る話です。併し一遍呑んだというのだ
といふのだつたら、これは政府として

も相当の責任をお持ちにならなければならんと考えますが、併しそれを呑みながら、できない理由は予算、日本の財政状態はこういうふうにあるというふうなことは、國民全般に納得されて、成るほどそれは政府の言うことには理解が立つておる。我々の税金でこれを払うのだから、我々は成るほど政府の言う通りに、これは労働組合のほうも半抱してもらうのが当然じやないか、こういふうちに全部が理解してくれれば非常に私解決は早いと考えておるわけですが、さいます。

立場にあるということは、これは政治
というものが生まれた根源であると思いま
す。政治というものは一つの理想
がなければならん。その場その場、
ケース・バイ・ケースの場当たりのこと
をやつておられては大変であると思いま
す。だから今日人口と食糧のアンバ
ランスから、この争議なんというもの
が起るということは、よくわかるので
あります。ですから日本の国としては、格別な
方針というものが政府の識者によつて
立てられなければならんと私は考える
のでござります。そういう点がちつと
も今日本にないようと思う。成るほど
東條内閣時代に、今龜田委員も仰せら
れたような、作為的な輿論とかいろいろ
な指導方針とか出ましたけれども、
あのくらい独断的な、人を弾圧するよ
うな東條内閣のやつたことは別にして
、こういう点は一応一つお考えを願
つても差支えのない時期に到達したと
私は考えておる。これが日本の現在の
悲しみだ、こう考えておる。そういう
点を文化人である法相が私は一応一つ
お考えになることが肝要じやないかと
思うのです。そういう意味において、
私は犬養法相が閣僚になつておられる
ということを、私は非常に歓迎してお
るわけです。どうか責任を持つてそ
ういう点はお考えを願いたいと、こうい
うことを申上げたいと思うのですが、
如何でしようか、こういう点のお考え
は……。

組は落ちついていない。若氣の至りで
はみ出しておる部分がござりますが、
信号所で信号をしようとする者を降し
たり、暴力であるか、説得であるか、
ボーグー・ラインのよろなところもあ
り、俄かに刑法上の問題にすることは
慎重に調べておりますけれども、非常
に争議のことですから騒いでおりま
す。それに比べて乗客には騒ぎがない
という報告を私は非常に感じよく受取
つたのであります。こういうことなん
であります。労組のはうはまだ争議の
歴史も短かいことではありますから、少
しやり過ぎもあるわけであります。法
務大臣としては刑法上の問題とすると
いうことも、ときには断乎としてする
ことも勿論職務でありますが、一方こ
れ以上は刑法上の問題になると言つて
若い人に注意をするということも大事
なことがありますので、昨夜の談話は
むしろそのほうに重点を置いたわけで
あります。

話が出ておるところから見て、政府が非常に勤労者反対一点張の政策をとつたとは最低限度言えないと思います。その辺の話合いは今後我々は十分に理解をし合うということが必要だと思います。

最後に何といいますか、民族意識といふことになるだろうと思います。その辺の話合いは今後我々は十分に理解をし合うといふことが必要だと思います。

いかがでござりますが、私は一概に統一した教育ではめでいいかどうか、又統一をした教育をするだけの、真に教育家らしい教育者が日本にいるかどうか、教育者には甚だ失礼ですが、どうも疑問を持っています。ただ別の角度から見てよく外国人に接触する機会が私多いのであります。たゞ別の角度から見テヤの精神だと、非常な神に対しても敬虔なピリットがあるということを含めて簡単な言葉で言い得るだけの、一つの国民状態をもつておると思います。これは宗教的な理由で、アメリカへ移住した人が、最初の移住民であるといふような、尊い伝統であるとか、ヨーロッパから移植されたキリスト教精神が、日常の生活に生きているとか、いろいろなことからできた立派な文化だと思いますけれども、日本にはそういうもののがありません。あれはいわゆる日本人だといつても、なんの意味かわからぬといふところに御指摘の点があると思います。敗戦後やはり虚脱状態になつております。ようやくそれが生きかえつて來た。そうしてこれ

を変なだ愛國的にもつて、いついていいかどうか。世界人であつて、而も日本人たることを誇る両立した精神を作つて行くところに、私たちも非常に力瘤を入れたいと思つてゐるのですが、どうもこれ、今のよだな過渡期に、すぐ統一的な教育方法をきめて、それで新式な日本人はこれでございといふわけには、どうも教育者の顔ぶれからいつても、どうも危険じやないかと思つております。結局これは日本人のいいところを国民が意識して、いい日本人であるといえば、共通な観念が、どんな人の頭にも説明なく浮ぶということ今まで、お互ひの目の黒いうちになるかどうか知りませんが、全力を挙げて、そういういい日本人のタイプといふものを作りたいという懸念においては、中山さんのあとに統して、一生懸命やりたいと思つております。

○亀田得治君 これはどうも私そのお返事であるとの質問が少し又調子が変つて来るのですが、あれだけ世間で心配もし、実際に私ども労組側の立場に立つてゐる者としても、いろ／＼関心を持つてゐる問題なんですから、これはやはり現場を国鉄の責任者のかた／＼は全部やはり見ておいてもらいたい、今後……。こういうふうに一つお願ひしておきます。これは実際写真なんかで見るのといろ／＼の違うのです。私はまあ昨日田町の機関庫の方面なり、私どもも十分これは写真とか噂だけではいかんと思つて見て廻つたのですが、ただそのとき入りました情報によりますと、当局者側が機関庫に入ることを拒否しておる労働者を無理に連れ行つて乗せた。そして而も時間を言つておりましたが、何でも二十時間近くぶつ統けて運転手を使つた。私今日あなたお見えになるのであれば、具体的にその名前なんかを調べて来たかつたんですが、これはまあ恐らく当局としては一方で汽車を動かさんけりやいがん、そういう非常事態に備えて、どうしても人が足らんということで誰かをつかまえて乗せたのじやないかと思ふのですが、これは一つこういうことは今労働者側に対する一つの不法行為といいますか、そういうことが盛んに言われており、労働者側からの違法行為ということが主として論議の対象になつておりますが、重大な問題だと思ふのです。休暇を取る権利は誰にだつてあるのだから、働きたくないのだから、これは放つておけばよい。そのために起る支障は、これは重大なことはわかりますが、連れて行つて無理やりに使ふと、而も使われた時間は労働

基準法から言つても明らかにこれはもう違反しておる。私はそういう事案が全国調べたら、労働組合側の違法行為によつては基準法のほうがもつと重大なほど性格は違いますけれども、見ようによつては基準法のほうもつと重大なほど知れない。だからたとえそういう困つた事態がありまして、これは全く労働者を拉致するような不恰好ですかね、言葉を換えて言えば……。もつとほかにやはり処理の仕方はあるはずだと思ひけれども、いやそんなものはない、それしかない、だからこれは当たり前だ、こんな考え方では私はやはり問題があらうと思うのです。こういうのはあなたの現場へ行かれると直接聞かれもししますし、そういうことは聞いておりませんかね、第一、報告か何かで。

ですが、一方地方の場所によりまして、組合のほうで乗務しております機関士、あるいは車掌というものを降ろす話も数件私の耳に入つております。そして例えば東京から出ます機関車が、東京の機関区の機関車、或いは沼津の機関区の機関車があるわけなんできけるだけこれをとめて、沼津の機関区の機関車に乗る乗務員がまとめておりますところにも、成るべくそれを阻止するような動きもありましたので、その沼津の職員がとまる場合は、つちこつちえさした、若干超過勤務をさせたことはございますが、そういうふう二十時間ぶつ続けに勤務さしたことではないと考えております。

それしかないということじやなしに、労働者もそういう点を問題にするのです。あればこれはやつぱり大きな人権蹂躪事件ですよ。これは十分研究してもらいたいのです。そういう提案を、こつちの案の提案ばかり拾つておられるようではございませんが、一つ逆のほうの提案も拾つて、そういう場合にどういうふうに対処されるか、これは先ほど中山さんがおつさやつたように、いろいろな場合に研究をしておかれることが必要だと思ひます。あなたのほうで合法的に研究されて、うまい手段を出される場合は、私としていたし方ないのであります。だけれども今私が申上げたようなことも少しはあるかも知れないといふことを一つこれは今後そういうことかも知れぬな軽い扱い方ではなしに、これは事劍に考えて欲しい。

までどういうふうに扱つておられました。
○説明員(天坊裕彦君) それは欠勤でござりますと、休暇じゃなくて欠勤になるのであります。
○中山福蔵君 欠勤というだけで欠勤でも何もされずに、その補填策はどうふうにしておられるのですか。
○説明員(天坊裕彦君) 黙つて休みも重なれば処理したよろなことが何回も重なれば処理いたします。
○中山福蔵君 処分する……、処分する……、いうのは行政処分ということになるのです。しようが、首切りとか、減俸とか、あるいは役の格下げというふうな措置をとつておられるのですか。
○説明員(天坊裕彦君) その場合の状況にもよりますのですが、減俸の場合もございましょくし、やめさせる場合もあります。
○中山福蔵君 そこでそういう予備幹部的な立場にあるものの人数、いわゆる専用人員の数というものはどれくらいで定して準備しておられますか。
○説明員(天坊裕彦君) 大体私ども通常に休暇をもらつ總数に対しましてある程度の予備員は持つておるわけなくしてござります。計画的に休暇を与えて行きますれば、計画的に予備員を運用して、仕事が完全にやつて行けると、建前になつておるわけであります。ただ最近非常に仕事が殖えて参りましたが、貨物列車の数などが殖えて参つてありますので、全体として人手がやや足という事になつておると思いまます。争について直接事務に携わる、いわゆる

る運転に支障を來すというような人員は大体何名で、それに対し補充はどういふ人員のくらゐの人員を割いたのですか。

○説明員(天坊裕彦君) 今回の休暇戦術につきまして、三割という建前で、組合の中央部ではそういう計画でやつておるのでございますが、三割と申しましても、現実にその日に出る人の三割という意味になつて参ります。

○説明員(天坊裕彦君) と、実際は非常に人手が足りなくなつた、これは明らかなことでございまして、そこで今御質問にございましたように、殊に乗務員につきましてはすでに経験を持つた者で、現在その職にない者で、臨時にそれに乗せることができるという特別の措置を講じまして、前以てそういう人も使うといふ、それより現場の実情に応じてやるよう手配をいたしたのであります。

○中山福藏君 今度の事態が起るといふことは何ヵ月前にお知りになつたのですか。又お知りになつた後、どういう手配についての準備をされたのですか、それを一つ承わりたい。

○説明員(天坊裕彦君) 三割休暇を取るという話を、いよいよ戦術的に何月何日からやるといふ話は十一月になつてから私の耳に入つたわけであります。この三割休暇といふものを現実にやるとすれば、非常に事態は憂慮すべき事態になるという建前で、私ども一方で先ほど申しました乗務員についても、その交渉をやつて参つたわけであります。

○中山福藏君 どうもその点が少し明確を欠くように私考えるのですが、今

度はこういう一つの体験をお互いに得たわけありますから、十分将来は一改善されるようにお願いしておきます。そこで問題はこの汽車の運転遅延によつて大体国民、乗客のこうむつた損害の額はどのくらいと予想しておられますか、その点の見通はどうですか。

○説明員(天坊裕彦君) 只今その国民経済上の建前からどれだけの損害があつたかといふ推算を実はいたしておりますが、旅客よりもむしろ貨物関係におきまして相当大きな損失があつたらしいことは、例えば私どもで、これは噂でございまして実際はどうかわからまんが、特に年末金融逼迫の折柄でございまして、荷物が着かないために金が取れない。そういうことで大阪方面の織維製品の問屋さんで倒れてしまつておるという話も聞きました。東海、山陽線で貨物列車が大体三分の二くらい減らしたということになつておりますので、被害は非常に大きくなつておると思います。

○中山福藏君 そうちたしますと大体商取引におきましても契約のキャンセルとか、いろ／＼なものが起つて来ると思います。それから実質上遅延損害というものが相当あると思います。そ

ういう民事上の損害賠償の責に任ずるものには誰だと考へておる立場に立たれた場合には、間接にその被害を受けるのは國民です。國民に支払うべきことになつて来る。そういうわけですから、こういう点において國民のこうむる損害というものは多大なものであると考えておる。あなたがたが、損害を一先ず払われるという立場に立たれた場合には、間接にその被害を受けるのは國民です。國民に支払うべきことになつて来る。そういうわけではありませんから、これから研究してお払いした例もある、そこ辺は事態が、そのところはなかなかうまく行きませんので、今までの事例ではお断りした例もあるし、ものによつてお払いした例もある、そこ辺は事態に応じて考えて行きたい、こういう意味で申上げたのであります。

○中山福藏君 私は鉄道金館事件以来、又実際私どもがこの日本全国と言つちや少し大き過ぎますが、日本の半分くらいを廻つてみて、内部關係といふものが非常な複雑性を帶びてゐるといふことをいつも痛感するわけです。

○説明員(天坊裕彦君) 法律問題として相手に対する説得、交渉といふことをおこなつたときに、私は奈辺にありやといふことを立たれた場合には、間接にその被害をきめるというのでは、これは私は少しありませんが、片方で予備員の補充を全

て相手に対する説得、交渉といふことをおこなつたときに、私は奈辺にありやといふことを立たれた場合には、間接にその被害をきめるというのでは、これは私は少しありませんが、片方で予備員の補充を全て相手に対する説得、交渉といふことをおこなつたときに、私は奈辺にありやといふことを立たれた場合には、間接にその被害をきめるというのでは、これは私は少しありませんが、片方で予備員の補充を全

て相手に対する説得、交渉といふことをおこなつたときに、私は奈辺にありやといふことを立たれた場合には、間接にその被害をきめるというのでは、これは私は少しありませんが、片方で予備員の補充を全て相手に対する説得、交渉といふことをおこなつたときに、私は奈辺にありやといふことを立たれた場合には、間接にその被害をきめるというのでは、これは私は少しありませんが、片方で予備員の補充を全

て相手に対する説得、交渉といふことをおこなつたときに、私は奈辺にありやといふことを立たれた場合には、間接にその被害をきめるというのでは、これは私は少しありませんが、片方で予備員の補充を全

と見ております。そういうふうな意見を持つたものが相当にいる。御承知のことくすでに倒れんところの家を支えるということは誠にむずかしいことであります。この一つ一つが国家建設の私は基礎になると考へております。ですからこういふことは真剣に鉄道関係のほうも一つ検討して頂きたい

ということを特に私は申添えまして、私の質問を終りたいと思ひます。

○亀田得治君 最後にお聞きしておきま

ますが、今日から再び国鉄のほうは団交に入つておるようですが、まあ政府の最初に出したああいう線は一応そのままにしておいても、それと又別個な何らかのプラス・アルファ一といふ恰好で、労働組合と国鉄当局との間で何か処理できるような見通しなんかはどうでしょうか。

○説明員(天坊裕彦君) 只今の御質問でございますが、亀田さんよく御承知なんだと私存するのであります。いろいろ三公社、五現業、それぐ企業内容において違つておりますが、比較的経理の楽なところと苦しいところとあるわけですが、国有鉄道は一番苦し

い中の一つになつておるわけであります。殊に御承知の通り今年の水害を全面的に受けまして、水害の被害といふものは九十億に及ぶというふうに大きな損害を受けておりまして、これをまあ目前でそれを直して行かなければならぬといふうな問題もあるのであります。できるだけ私どもとして組合側も水害でとにかくよく働いてくれたのですから、年末手当などにつきました。できるだけ出したいとは思つておりますが、なかなか収入と睨み合せますと思うようにもできないのではな

いかという氣もいたしております。

○亀田得治君 そうしたら話はつきませんか、何とか、つきますか、結論はどうです、見通しは……。

○説明員(天坊裕彦君) 交渉でありますから、まあ何とか結論を付けるようにしたいといふうに考えております。

○委員長(鶴祐一君) 次回は明五日午前十時から開会することにいたしました。本日はこれを以て散会いたします。

午後零時二十三分散会